

6 de febrero de 2025

Discurso de agradecimiento en la ceremonia de entrega de los Premios Sociedad de Estadística e Investigación Operativa – Fundación BBVA

Dolores Ugarte Martínez

Buenas tardes, Sra. presidenta de la SEIO, Sra. directora de Relaciones Institucionales la Fundación BBVA, Sr. presidente del CEMAT, autoridades académicas, colegas de la SEIO, resto de galardonados, señoras y señores:

Me siento profundamente honrada por la distinción que hoy se me concede y por la oportunidad de participar en este acto. Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a las personas que anónimamente propusieron mi candidatura a esta medalla, a la presidenta de la SEIO y al resto de miembros del jurado. Muchas gracias también a la Fundación BBVA y particularmente a su director Rafael Pardo, por su compromiso con nuestra sociedad y por la posibilidad de celebrar este acto en este magnífico palacio. Este reconocimiento no es solo un logro personal, sino también un reflejo del trabajo en equipo.

Quiero expresar mi gratitud a todas las personas que me acompañáis hoy, especialmente a mis padres, al resto de mi familia, a mis amigos, y a mis colegas del grupo Estadística Espacial de la UPNA. Deseo dar las gracias de manera particular a Ana Fernández Militino, quien tras su estancia en Oxford con el profesor Brian Ripley, sentó las bases de la investigación en estadística espacial en la UPNA. Asimismo, quiero agradecer a Charmaine Dean, actualmente vicepresidenta de Investigación de la Universidad de Waterloo, quien me guió durante mi estancia posdoctoral en Vancouver y me introdujo en el campo de la epidemiología espacial.

Me gustaría destacar algunas de las contribuciones relevantes en este y otros ámbitos, como la propuesta de nuevos modelos espaciotemporales para el estudio de la evolución de los patrones geográficos de incidencia y mortalidad por cáncer, el desarrollo de modelos espaciales escalables y de técnicas de

6 de febrero de 2025

fusión de imágenes satelitales o el primer análisis espaciotemporal por distrito de la violencia contra las mujeres en la India. Ninguno de estos logros hubiera sido posible sin el apoyo y la colaboración de un equipo excelente.

Quiero destacar además que mi compromiso con la SEIO ha sido constante. He sido vicepresidenta de la Sección de Estadística y co-editora de la revista TEST. He tenido además el honor de presidir la organización del congreso de la SEIO en Pamplona. A nivel europeo, he asumido la presidencia de la Federación de Sociedades Nacionales de Estadística. En esa torre de Babel y en ese engranaje complejo, me he comprometido a defender nuestra profesión, a promover la colaboración entre sociedades y a tener una voz común en Europa.

Desde esta responsabilidad, quiero enfatizar la importancia de asumir un marco ético en nuestra disciplina. Debemos contribuir a asegurar que los datos se usen responsablemente y para el bien común, combatiendo activamente la desinformación y la manipulación. Debemos proponer acciones concretas y mecanismos que nos permitan tener un mayor peso específico en la toma de decisiones importantes en políticas públicas. Es nuestra responsabilidad además defender valores como la profesionalización y la transparencia, para no dañar la integridad y la confianza de la ciudadanía. Solamente así podremos influir en los acontecimientos de nuestro tiempo.

Muchas gracias.